



Migración en el "Triángulo Norte": realidad de los pueblos originarios

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader
Email: jjarufe@bcn.cl
Tel.: (56) 32 226 3173
(56) 22 270 1850

Resumen

El llamado "Triángulo Norte" es la región centroamericana conformada por Guatemala, El Salvador y Honduras, cuyos rasgos principales son la pobreza, marginalidad, falta de oportunidades, criminalidad y corrupción estatal.

Producto de estos flagelos, durante la última década miles de habitantes del área han decidido migrar hacia otras latitudes, teniendo a México y a Estados Unidos como algunos de sus destinos más recurrentes.

No obstante, este flujo migratorio no es uniforme, pues también existe una tendencia a los desplazamientos internos, muchas veces como preámbulo a la migración internacional.

En este contexto, la migración de los pueblos originarios de estos países, procede de regiones rurales y está motivada por problemáticas como el cambio climático, la violencia generalizada, las persecuciones políticas, la extrema pobreza, la inseguridad alimentaria, la malnutrición infantil y el desplazamiento a causa del narcotráfico.

Nº SUP: 122736

Introducción

A solicitud del requirente, el presente informe da cuenta de las características de los actuales flujos migratorios desde el denominado "Triángulo Norte", considerando principalmente la realidad de países como Honduras y El Salvador.

El documento también esboza algunas repercusiones del fenómeno, desde el punto de vista de los pueblos originarios de la zona.

I. Dinámica migratoria desde el "Triángulo Norte"

1. Contexto general

El llamado "Triángulo Norte" es la región centroamericana conformada por Guatemala, El Salvador y Honduras, cuyos principales rasgos son la pobreza, marginalidad, falta de oportunidades, criminalidad y corrupción estatal.

Producto de los flagelos anteriormente citados, durante la última década miles de sus habitantes han decidido migrar hacia otras latitudes, teniendo a México y a Estados Unidos (EE.UU.) como algunos de sus destinos más recurrentes (*Migration Policy Institute*, 2019).

Este fenómeno quedó patentado hace algunos meses, con la llamada "Caravana de Migrantes", que a partir de octubre del año pasado inició su trayecto en San Pedro Sula, Honduras, con la meta propuesta de alcanzar territorio estadounidense.

En cuanto a registros estadísticos, cabe mencionar algunas de las siguientes tendencias (CELADE, 2018) (Organización Internacional para la Migración, 2018):

- Entre octubre de 2017 y junio de 2018, un total de 19 mil familias de origen centroamericano fueron declaradas inadmisibles en territorio estadounidense.
- La detención de migrantes ilegales en México, se incrementó en un 59% entre el trimestre abril-junio de 2017 e igual período de 2018.
- Un total de 96.216 personas del "Triángulo Norte" fueron retornadas a sus países de origen entre enero y junio de 2018, cifra que significó un aumento del 42,5% en relación al período anterior. Además, el 51,3% de este total correspondió a personas deportadas desde territorio mexicano, el 48,6% desde EE.UU. y el 0,1% desde otros países. De ese total, un 85,5% correspondió a hombres y un 65,4% a menores de edad de sexo masculino.
- En cuanto a nacionalidad, los retornos forzados de nacionales de El Salvador se redujeron en un 19,9% entre 2017 y 2018; en tanto que aumentaron los regresos de hondureños (55,6%) y guatemaltecos (64,5%), respectivamente.

2. Realidad de los pueblos originarios

De los cerca de 30 millones de migrantes internacionales originarios de América Latina y el Caribe, cerca de 15 millones son originarios de Mesoamérica.

En el caso de los migrantes originarios de los países del "Triángulo Norte", estos tienen como principal destino EE.UU. y su movimiento migratorio se da a través México, conformando uno de los principales corredores migratorios del mundo.

No obstante, este flujo no es uniforme, pues también existe una tendencia a los desplazamientos internos, muchas veces como preámbulo a la migración internacional.

En este contexto, mucha de esta migración de pueblos originarios procede de las regiones rurales de Centroamérica, motivada por problemáticas como el cambio climático, la violencia generalizada, las persecuciones políticas y la extrema pobreza (FAO, 2018).

Asimismo, Miroslava Cerpas, Coordinadora del área de Movilidad Humana, del Centro de Investigación y Promoción de Derechos Humanos de Honduras, ha esbozado como otra causa de este fenómeno, la industria del narcotráfico, que estaría generando "el desplazamiento y desalojo de las comunidades indígenas o campesinas" (*France 24*, 2018).

De igual forma, el informe "Atlas de la migración en los países del norte de Centroamérica", publicado por la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), concluyó que la inseguridad alimentaria gatillada por las sequías generadas en el Corredor Seco Centroamericano, han incidido de manera directa sobre la población rural de los países de la región.

Esta situación ha incidido, a su vez, en la prevalencia de índices adversos en materia de malnutrición crónica infantil en la población indígena de la zona, con tasas que en países como Guatemala han alcanzado el 65,9% en los últimos años (FAO, 2018).

Referencias

CELADE. (2018). *Atlas of migration in Northern Central America*. Disponible en: <http://bcn.cl/29u0v>.

FAO. (2018). Mesoamérica en tránsito: Principales polos de origen de la migración en El Salvador, Guatemala, Honduras y México. Disponible en: <http://bcn.cl/2bpxp>: vii.

France 24. (2018, noviembre 6). ¿De qué huyen los hondureños que van hacia Estados Unidos?. *France 24*. Disponible en: <http://bcn.cl/2bq0y>.

Organización Internacional para la Migración. (2018, enero-junio). Retornos al "Triángulo Norte". Disponible en: <http://bcn.cl/29u0s>.

Migration Policy Institute. (2019, mayo 2). *Central America & the Caribbean*. Disponible en: <http://bcn.cl/29ty8>.